ПРЕДИСЛОВИЕ
Российский статистический ежегодник является наиболее полным изданием Федеральной службы 
государственной статистики, отражающим явления и процессы, происходящие в экономической, 
социальной и политической жизни страны. 
Сборник подготовлен на основе данных, получаемых органами государственной статистики 
от предприятий, организаций, населения в ходе переписей, выборочных обследований и проведения 
других форм статистического наблюдения, статистических разработок министерств и ведомств 
Российской Федерации, а также по материалам международных организаций.
Настоящий ежегодник содержит в целом тот же круг статистических показателей, что и предыдущее издание. Вместе с тем сборник дополнен рядом новых таблиц и показателей, позволяющих расширить информированность общества о результатах статистических наблюдений. Некоторые публиковавшиеся ранее таблицы в данном издании не представлены. 
Открывает ежегодник информация об основных социально-экономических характеристиках Российской Федерации и государственном устройстве. Приведена информация, характеризующая географические
и климатические условия Российской Федерации, данные об окружающей среде и геологоразведочных работах.
Широко представлена информация о населении, его занятости и уровне благосостояния. 
Оценка численности постоянного населения на 1 января 2012-2022 гг. и в среднем за 2011-2021 гг. 
пересчитана с учетом итогов ВПН-2020. 
Относительные показатели за 2022 г. рассчитаны с использованием численности населения 
с учетом итогов ВПН-2020.
Приведенные в ежегоднике показатели системы национальных счетов характеризуют 
макроэкономические аспекты функционирования российской экономики. Один из разделов сборника 
содержит общую характеристику предприятий и организаций, включая их финансовое состояние.
Значительное место в сборнике отведено показателям, которые характеризуют отдельные виды 
экономической деятельности – промышленное производство, сельское, лесное хозяйство, рыболовство 
и рыбоводство, строительство, транспорт, деятельность организаций, обслуживающих население.
Публикуются данные о научном потенциале Российской Федерации, результатах исследований 
и разработок, инновационной деятельности и о внедрении и использовании информационных 
технологий. Приведены сведения об инвестициях, основных фондах, ценах и тарифах, а также 
показатели, характеризующие финансовую систему.
Один из разделов ежегодника посвящен внешнеэкономической деятельности и включает сведения 
о внешней торговле товарами и услугами, а также информацию о ценах внешней торговли. 
Заключительный раздел сборника представляет данные по международным сравнениям России 
с зарубежными странами, в том числе данные о паритетах покупательной способности валют. 
Данные в таблицах, содержащих показатели по видам экономической деятельности и по видам 
продукции, начиная с 2017 г. приводятся в соответствии с внедренными в статистическую практику 
с 1 января 2017 г. общероссийскими классификаторами видов экономической деятельности (ОКВЭД2) 
ОК 029-2014 и продукции по видам экономической деятельности (ОКПД2) ОК 034-2014. Аналогичные 
сведения за период до 2016 г. включительно, разработанные в соответствии с ранее действовавшим 
Общероссийским классификатором видов экономической деятельности (ОКВЭД-2007) ОК 029-2007 
и Общероссийским классификатором продукции по видам экономической деятельности (ОКПД) 
(КПЕС 2002) ОК 034-2007, опубликованы в статистическом сборнике «Российский статистический 
ежегодник. 2017». Электронная версия размещена на официальном сайте Росстата в рубрике 
«Публикации».
В каждом разделе ежегодника представлены статистические данные о социально-экономическом 
положении республик, краев, областей, городов федерального значения, автономной области 
и автономных округов за 2022 год, позволяющие провести сопоставления и получить всестороннюю 
информацию о субъектах Российской Федерации. Более подробная информация по этим вопросам 
на регулярной основе публикуется в ежегодных статистических сборниках Росстата «Регионы России. 
Социально-экономические показатели. 2023», «Регионы России. Основные характеристики субъектов 
Российской Федерации. 2023».
Статистические данные приведены в основном за  2000, 2010, 2020 – 2022 годы с учетом 
сопоставимости показателей. 
Данные за 2021 год по некоторым показателям уточнены по сравнению с опубликованными ранее, 
за 2022 год в ряде случаев являются предварительными. 
В целях обеспечения конфиденциальности первичных статистических данных, полученных 
от организаций (п.5 ст.4, ч.1 ст.9 Федерального закона от 29.11.2007 № 282-ФЗ «Об официальном 
статистическом учете и системе государственной статистики в Российской Федерации»), данные 
о производстве отдельных видов продукции, косвенно раскрывающие единственных производителей 
продукции в субъекте Российской Федерации, в сборнике не публикуются.
В связи с вхождением в состав Российской Федерации Донецкой Народной Республики 
в соответствии с Федеральным конституционным законом от 4 октября 2022 г. № 5-ФКЗ «О принятии 
в Российскую Федерацию Донецкой Народной Республики и образовании в составе Российской 
Федерации нового субъекта – Донецкой Народной Республики», Луганской Народной Республики 
в соответствии с Федеральным конституционным законом от 4 октября 2022 г. № 6-ФКЗ «О принятии 
в Российскую Федерацию Луганской Народной Республики и образовании в составе Российской 
Федерации нового субъекта – Луганской Народной Республики», Запорожской области в соответствии 
с Федеральным конституционным законом от 4 октября 2022 г. № 7-ФКЗ «О принятии в Российскую 
Федерацию Запорожской области и образовании в составе Российской Федерации нового субъекта – 
Запорожской области», Херсонской области  в соответствии с Федеральным конституционным законом  
от 4 октября 2022 г. № 8-ФКЗ «О принятии в Российскую Федерацию Херсонской области и образовании 
в составе Российской Федерации нового субъекта – Херсонской области» и действующим переходным 
периодом, в течение которого урегулируются вопросы интеграции новых субъектов Российской 
Федерации в систему официального статистического учета,  статистическая информация по этим 
субъектам, а также данные в целом по России с учетом Донецкой Народной Республики, Луганской 
Народной Республики, Запорожской и Херсонской областей будут опубликованы в последующих 
изданиях.
Ежегодник издан с приложением, содержащим информацию по социально-экономическим 
показателям в целом по России в длительной динамике лет (1991 – 2022 гг.). и историческими 
динамическими рядами. Электронная версия сборника и его приложения размещены на официальном 
сайте Росстата (https://rosstat.gov.ru) в рубрике «Публикации».
Начиная с 2017 года сборник издается в новой редакции, представляющей статистические данные 
одновременно на двух языках (русском и английском).
Более подробная информация по отдельным направлениям социально-экономического развития 
России публикуется в других официальных статистических изданиях Росстата, перечень которых 
приведен в конце настоящего ежегодника. 
PREFACE
The Russian Statistical Yearbook is the most comprehensive annual publication of the Federal State 
Statistics Service (Rosstat), reflecting the phenomena and processes occurring in the economic, social 
and political life of the country.
The book was prepared on the basis of data received by state statistics bodies from enterprises, 
organizations, population via censuses, sample surveys and other forms of statistical observation, data 
from ministries and departments of the Russian Federation, as well as materials of international organizations.
This yearbook contains in general the same range of statistical indicators as the previous edition. 
At the same time, the book has been supplemented by a number of new tables and indicators allowing 
to increase public awareness of the results of statistical observations. Some of the previously published tables are not presented in this publication.
The yearbook begins with information on the main socio-economic characteristics of the Russian Federation and the state structure of the Russian Federation. It provides information characterizing the geography 
and climate of the Russian Federation, data on the environment, geological exploration.
Information about the population, its employment and standard of living is widely present. Resident population estimate as of January 1 for years 2012-2022 and on average for 2011-2021 was recalculated in light of the All-Russian population census of 2020 results. 
2022 relative indicators were calculated based on the population estimate data of the All-Russian population census of the 2020 round.
Indicators of the system of national accounts, that are presented in the yearbook, characterize 
the macroeconomic aspects of functioning the Russian economy. One of the sections of the yearbook contains the general description of enterprises and organizations, including financial condition.
A considerable part of the yearbook is devoted to indicators that characterize certain types of economic 
activities – mining and quarrying, manufacturing, electricity, gas, steam and air conditioning supply, water 
supply; sewerage, waste management and remediation activities, agriculture, forestry and fishing, construction, transportation, activities of organizations serving population.
Data on the scientific potential of the Russian Federation, the results of research and development, 
innovation activity and on the implementation and use of information technologies are published. The yearbook contains information on investments, fixed assets, indicators of prices and tariffs, data characterizing 
the financial system.
One of the sections of yearbook is devoted to foreign economic activities and includes information on foreign trade in goods and services as well as data on foreign trade prices. The final section presents data 
on international comparisons of Russia with foreign countries, including data on purchasing power parities.
Data in tables containing indicators by economic activity and by kind of products, starting since 2017, are given 
in accordance with the Russian Classifications of Economic Activity (OKVED2) OK 029-2014 and of Products 
by Economic Activity (OKPD2) OK 034-2014 ), implemented in statistical practice since January 1, 2017.
Similar data for the period up to 2016 inclusive, developed in accordance with the previous Russian 
Classification of Economic Activities  (OKVED-2007)OK 029-2007 and the Russian Classification of Products 
by Economic Activities (OKPD) (CPA 2002) OK 034-2007, were published in the «Russian Statistical Yearbook. 2017». The electronic version of which is posted on the official Internet portal of the Federal State Statistics 
Service in the section «Publications».
Each section of the Yearbook contains statistical data on the socio-economic situation of the republics,
 territories, regions, and cities of federal importance, the autonomous region and autonomous areas for 2022, allowing comparisons and obtaining comprehensive information on the constituent entities of the Russian 
Federation. More detailed information on these issues is published regularly in Rosstat’s annual statistical handbooks: «Regions of Russia. Socio-economic indicators. 2023», «Regions of Russia. Main characteristics 
of the constituent entities of the Russian Federation. 2023».
Statistical data are given mainly for 2000, 2010, 2020 – 2022, taking into account the comparability 
of the indicators. 
Some indicators for 2021 were corrected to present more precise data than published earlier, data 
for 2022 in some cases are preliminary data.
In order to ensure the confidentiality of primary statistical data received from organizations (Clause 5, Article 4, Part 1, Article 9 of Federal Law № 282-FZ of November 29, 2007 «On Official Statistical Accounting 
and State Statistics System in the Russian Federation»), data on the production of certain types of products 
that indirectly disclose the single producers of products in a constituent entity of the Russian Federation 
are not published in the handbook.
New constituent units have become part of the Russian Federation in accordance with federal constitutional laws: the Donetsk People’s Republic (№5-FKZ of October 4, 2022 “On the Accession of the Donetsk People’s Republic to the Russian Federation and the Establishment of a New Constituent Entity of the Russian 
Federation, the Donetsk People’s Republic”), the Lugansk People’s Republic (№6-FKZ of October 4, 2022 
“On the Accession of the Lugansk People’s Republic to the Russian Federation and the Establishment of a New Constituent Entity of the Russian Federation, the Lugansk People’s Republic”), the Zaporozhye Region 
(№7-FKZ of October 2022 “On the Accession of the Zaporozhye Region to the Russian Federation and 
the Establishment of a New Constituent Entity of the Russian Federation, the Zaporozhye Region”), the Kherson Region (№8-FKZ of October 4, 2022 “On the Accession of the Kherson Region to the Russian Federation and the Establishment of a New Constituent Entity of the Russian Federation, the Kherson Region”). Current 
transition period is intended for the new constituent units integration to the official statistics system 
of the Russian Federation. So these units statistical information along with the data for Russia as a whole 
including the Donetsk People’s Republic, Lugansk People’s Republic, Zaporozhye Region and Kherson Region will be released in the next publications.
The yearbook is published with an appendix containing information on socio-economic indicators for Russia as a whole over the years (1991 – 2022). And historical time series. The electronic version of the collection 
and its applications are available on the official website of Rosstat (https://rosstat.gov.ru) under the heading “Publications”.
Since 2017, the yearbook is published in the new edition, which presents statistics simultaneously 
in two languages (Russian and English).
[bookmark: _GoBack]More detailed information on specific features of the socio-economic development of Russia is published 
by Rosstat in other official statistical publications listed at the end of this yearbook.
